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一直以来，射击项目一直是
常州的优势项目，常州市业余军
体校射击队在2024年江苏省青
少年射击锦标赛共获得10金4
银 5铜，金牌总数位居全省第
二，先后向江苏省优秀运动队培
养输送运动员60多人，输送清华
大学、复旦大学、东南大学、华东
理工大学等全国各类高校高水平

运动队30多人。尤其是横山桥
高中学子章文迪在2022年以高
水平运动员身份考入清华大学，
成为江苏省首个以射击高水平运
动员身份考入清华的学子。

“体育运动和学业并不是相
互矛盾的。”刘俊说，希望更多的
家长能够看到常州射击运动的
出路。
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近日，常州市江南环球港
迎来了首届“体彩杯”“神枪少
年”光感射击公开赛。150余
名年轻运动员齐聚一堂，此次
比赛为年轻运动员提供了多
个项目，包括光感手枪坐姿有
依托20发、光感步枪坐姿三
点支撑20发、光感手枪站姿
单点支撑20发等多个项目。

光感射击是一种将奥运
射击与视觉算法技术相结合
的新兴运动，射手通过使用国
内企业自主研发的“玩具”光
感枪，瞄准奥运标准的靶纸，
扣动扳机，即可完成整个射击
过程。“玩具”光感枪通过视觉
算法技术，在云端精确计算射
手的命中成绩。

相较于传统射击，光感射
击通过现代科技，在满足国家
标准的前提下，为射击运动的
开展拓展了更多的场景，更多
年轻人也因此能够参与进来，
感受射击项目的魅力。这个
项目虽然才引进常州不到2
个月，但无论是在竞技体育还
是在群众体育中都掀起了一
股热潮。

众所周知，奥运冠军盛李豪是在射
击俱乐部“玩”的时候被发掘。当地射击
俱乐部的负责人曾是苏州射击队队员，
看到盛李豪的飞速进步，便把他推荐到
苏州市业余体校射击队，那一年，盛李豪
才13岁。

长久以来受制于装备管控，普通人
很难有机会体验到射击运动的魅力。“以
往射击项目的人才选拔以身材和性格为
主，判断这个孩子适不适合练射击总得练
了一段时间才知道。”常州市业余军体校
校长刘俊告诉记者，在这个过程中通常会
筛掉很多不适合的孩子，而训练资源就造
成了大量浪费。如今随着科技发展，人们
可以通过光感枪来入门这一运动，在刘俊
看来，这也大大帮助了项目普及，为人才
输送打开了新通道。

“现在全国各地都在培养‘小苗苗’，
也在不断推进射击项目进学校。从娃娃
抓起，很多地方的孩子7岁就开始接受射
击训练了，为国家队培养输送优秀选手，
很多00后涌现出来，其中不乏从小就通
过光感射击训练的选手，短短几年就达
到世界顶尖水平。我想，通过运用这种
科技手段让射击运动普及，也可让更多
人享受射击带来的乐趣。”刘俊说，“其
实，在这次光感射击的比赛中，我们就已
经发现了几个好的苗子。”刘俊告诉记
者，其中有一个孩子比赛之前一段时间
手指骨折，带伤上场依旧取得了第五名
的好成绩，还有一个没打过几次枪也取
得了前三名的好成绩。未来光感射击在
进行社会化布局、实现社会化办队之后，
常州有望发掘、培养出属于自己的‘盛李
豪’，完善项目的梯队建设。”刘俊说。

“全新的非实弹射击模拟系
统不仅使用安全，且精度高，具
备实弹射击的真实体验，非常适
合普通人练习。更重要的是，即
便对于专业运动员来说，它也能
满足一定的训练需求。”常州市
业余军体校射击项目教练员黄
彬说。据了解，奥运冠军黄雨婷
在成长过程中都接受过光感枪
等新器械、新方法的辅助训练，
堪称是新科技锻造出的新一代
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对射击运动的推广意义，“这种
光感射击非常安全，而且可以通
过机器自带的大数据即时分析
射击成绩，对于选手提高成绩有

着非常突出的优势。”他说，“光
感设备把射击过程完全数字化，
教练可以直观地分析每一发‘子
弹’的环数、弹着点，也可以显示
出运动员在瞄准过程中的晃动
曲线，能直观且实时反映扣动扳
机的细微用力变化，并进行回
放。这样更有利于教练对运动
员的指导和优化。”。

据了解，高精度光感射击系
统包含了光感枪、光电靶、显示
器，成本仅为一套实弹射击系统
的四分之一，而且光电射击对靶
场建设没有要求，也不需要专门
的枪库，装修和安保费用，包括
每年可节省的子弹费用都是一
笔不小的数目。

今年10月，位于天宁全民
健身中心的启辰光感射击体验
馆正式开业。短短2月不到的
时间，光感射击可以说在常州掀
起了一股热潮。射击体验馆负
责人倪锋告诉记者，来店内体验
的青少年居多，占比40%。“其实
令大家没有想到的是来这儿体
验的中老年人占到了30%。”倪

锋说，看到常州举办了一场青少
年比赛，许多成年人也跃跃欲
试。

“十月底的常州城市定向赛
和最近的‘神枪手’比赛，让我们
看到了这个项目在常州市场发
的巨大潜力。”倪锋告诉记者，后
期射击馆将深入校园，让青少年
能更早体验到射击运动的乐趣。

光感射击有望培养属
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大数据优化指导，“黑科技”锻造更多“神枪手”

在常州，这个项目拥有巨大潜能
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